
Niederschrift 
 

über die Sitzung 
 

des Haupt-, Finanz- und Wirtschaftsausschusses 
 

am Dienstag, dem 11. Juli um 19:00 Uhr 
 

in der Cafeteria des Rathauses in Goddelau 
___________________________________________________________________________ 
 
 
 
Tagesordnung: 
 
TOP 1  Protokoll vom 16. Mai 2006 
 
TOP 2  Bericht des Gemeindevorstandes 
  2.1. Vermarktung des Gewerbeparks RIED Wolfskehlen 
  2.2.  Einführung der kaufmännischen Buchführung in der Verwaltung (Doppik)  
 
TOP 3  Vorbereitung der Sitzung der Gemeindevertretung am 13. Juli 2006 
 
TOP 4  Anfragen 
 
 
 



2. Seite 
 

zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 11. Juli 
2006 
 
 
Ausschussmitglieder: Schmiele, Rita  Vorsitzende 
    Dey, Mathias   stellv. Vorsitzender 
    Bock, Hans-Dieter 

Fraikin, Bernd 
Kummer, Norbert 
Linke, Ursula   i. V. v. Fiederer, Patrick  

    Schork, Günter  ab 19.45 Uhr (TOP 2.1) 
   Seybel, Berthold 

Spartmann, Peter 
 
 
Gemeindevorstand:  Kummer, Gerald  Bürgermeister 
    Buhl, Günter 
    Effertz, Karlheinz  
    Fischer, Thomas 
    Krug, Heinz 
    Schaffner, Norbert 
 
 
Präsidium:   Amend, Werner 

Kraft, Richard  
Schellhaas, Petra 

 
Ältestenrat:   Dr. Grafenstein, Andreas 
 
 
entschuldigt:   Zettel, Erika   Gemeindevorstand 
    Bonn, Werner   Gemeindevorstand 
    Hellwig, Harald  Gemeindevorstand 
 
 
Verwaltung:   Dörr, Dieter   Finanzverwaltung 
    Fröhlich, Rainer  Parlamentsbüro 
    Heiermann, Horst  Projektleiter „Doppik“ 
    Blaul, Friedrich  Ordnungsamt 
 
 
Schriftführerin:  Schneider, Ute 
 
 
1 Zuhörer  
1 Vertreter der Presse  
 
Beginn:  19.03 Uhr   Ende:  22.10 Uhr 
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zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 11. Juli 
2006 
 
Die Vorsitzende des Ausschusses, Rita Schmiele eröffnet um 19.03 Uhr die Sitzung des 
Haupt-, Finanz- und Wirtschaftsausschusses und begrüßt alle Anwesenden.  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt sie fest, dass die Sitzung ordnungsgemäß einberufen 
worden ist und die zu fassenden Beschlüsse somit rechtsgültig zustande kommen. 
 
Hinsichtlich der bevorstehenden Beratungen verweist sie auf die Bestimmungen des § 25 
HGO und bittet bei Widerstreit der Interessen, dies spätestens bei Aufruf des jeweiligen 
Tagesordnungspunktes anzuzeigen und den Saal vor Beginn der Beratung zu verlassen.  
 
 
 
TOP 1  Protokoll vom 15. Mai 2006 
 
Dem Protokoll wird mit 6 Ja-Stimmen und einer Enthaltung zugestimmt. 
 
 
 
TOP 2 Bericht des Gemeindevorstandes 
 
Bürgermeister Gerald Kummer berichtet folgendes: 
 
1. Bärlauch-Areal im Crumstädter Wald 

Herr Schork hatte in der letzten Sitzung des Haupt-, Finanz- und Wirtschaftsausschusses 
einen Artikel im „Sonntagmorgenmagazin“ kritisiert, in dem das Bärlauch-Gebiet im 
Crumstädter Wald als Vogelschutzgebiet bezeichnet worden sei. Hierzu ist festzustellen, 
dass diese Aussage der Mitarbeiterin des Umweltamtes zutreffend ist – das Waldgebiet ist 
nach der von der Gemeindevertretung beschlossenen und mittlerweile rechtsgültigen 
Fassung des Flächennutzungsplanes als Vogelschutzgebiet gekennzeichnet.  

 
2. Kassenkredite in Schuldenverzeichnis 

Herr Fraikin hatte bei der letzten Sitzung der Gemeindevertretung gefragt, woraus sich 
ergibt, dass die Kassenkredite nicht in das Schuldenverzeichnis eines Jahresabschlusses 
aufgenommen werden müssten. Eine Nachfrage beim Fachbereich Revision im 
Landratsamt hat ergeben, dass Kassenkredite als kurzfristige Verbindlichkeit zur 
Liquiditätssicherung angesehen werden und deshalb nicht in das Schuldenverzeichnis 
aufgenommen werden müssen. Mit Einführung der kaufmännischen Buchführung ab 2007 
ist die Frage jedoch ohnehin hinfällig, da solche Verbindlichkeiten sodann in die Bilanz 
einfließen werden. Für den kameralen Jahresabschluss 2006 wurde bereits zugesichert, 
auch die Kassenkredite mit aufzulisten.  

 
3. Regionalbüro der Kreisvolkshochschule Groß-Gerau 

Die Kreisvolkshochschule Groß-Gerau hat schriftlich angekündigt, die Verwaltung ab 
Herbst 2006 in dem neuen Gebäude am Schloss Dornberg zu zentralisieren. Bei einem 
Gespräch mit dem KVHS-Leiter am letzten Mittwoch wurde mitgeteilt, dass in der alten 
Schule in Erfelden zukünftig nur noch Schulungsräume benötigt und angemietet werden.  
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zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 11. Juli 
2006 

 
An dem Kursangebot vor Ort werde sich nach Aussage der KVHS nichts ändern. Sofern 
die Gemeinde eine anteilige Planstelle als Ansprechpartner zur Verfügung stellen möchte, 
werden die Personalkosten erstattet. Im übrigen wird eine Servicetelefonnummer für 
Auskünfte und Anmeldungen eingerichtet.  
 
Die Gemeindevertretung Riedstadt hatte im Mai 2003 die Auflösung der öffentlich-
rechtlichen Vereinbarung zur Volkshochschularbeit der VHS im Ried und damit die 
Eingliederung der örtlichen VHS in den Eigenbetrieb des Kreises beschlossen. Damals 
wurde der Beschluss jedoch an „Voraussetzungen“ geknüpft, die nun hinfällig geworden 
sind.  
 

4. Bericht über Beschlüsse nach § 100 HGO 
Ein Bericht über die zwischenzeitlich vom Bürgermeister und Gemeindevorstand 
beschlossenen Mehrausgaben nach § 100 HGO wird heute Abend verteilt.  

 
5. Neubau Feuerwehrgerätehaus Wolfskehlen 

In der gestrigen Sitzung des Umwelt-, Bau- und Verkehrsausschusses wurde von Herrn 
Fiederer nach dem Sachstand in Sachen Feuerwehrgerätehaus gefragt und eine 
kurzfristige Antwort für heute zugesagt. Die Antwort aus dem Bauamt lautet: 
 
„Verzögerung im Jahr 2005 durch Stahlbau-, Zimmerer- und Sanitärfirma um ca. 8 
Wochen, geplante Fertigstellung vom April auf Mai 2006 verschoben. 
Wegen Auftreten von Rissen beim Innenputz, findet Ende März 2006 eine Beauftragung 
eines Sachverständigengutachtens für Maler- und Putzerarbeiten statt.  
Das Gutachten liegt seit Mitte Mai 2006 vor. Ursache der Rissbildung ist teilweise auf die 
Rohbaufirma und teilweise auf die Putzerfirma zurück zu führen. 
Anfang Juni Abstimmung und Festlegung der Sanierungsmaßnahme mit den beteiligten 
Firmen und der Bauleitung. 
Beginn der Außenputzarbeiten ab 12. Juni 2006 
Fertigstellung voraussichtlich in der 29. KW 
Beginn der Sanierung des Innenputzes ab 28./29. KW 
Fertigstellung voraussichtlich Anfang / Mitte August 2006 
Geplanter Umzug der Feuerwehr ab Anfang / Mitte August 
Einweihungstermin am 23. September 2006“ 

 
 
 
TOP 2.1. Vermarktung des Gewerbeparks RIED Wolfskehlen 
 
Anselm Hilsheimer von der Kommunalentwicklung Baden-Württemberg (KE) referiert. 
 
Günter Schork (CDU-Fraktion) erscheint während des Vortrages gegen 19:45 Uhr zu Sitzung. 
Anschließend beantwortet Herr Hilsheimer die Fragen der Ausschussmitglieder. 
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TOP 2.2. Einführung der kaufmännischen Buchführung in der 

Verwaltung (Doppik) 
 
Projektleiter Horst Heiermann, Mitarbeiter der Finanzverwaltung, referiert. 
 
Anschließend beantwortet er die Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Bezüglich der geplanten Fortbildung für die Gemeindevertreter soll nach der Sommerpause 
der Ältestenrat einberufen werden. 
 
Eine Liste der Produkte soll mit dem Protokoll versandt werden. 
 
 
 
TOP 3  Vorbereitung der Sitzung der Gemeindevertretung am 13. Juli 

2006 
 
TOP 3- DS-VIII-24/06 
4. Vereinfachte Änderung des Bebauungsplanes „Am hohen Weg“ im Ortsteil Goddelau 
hier: Satzungsbeschluss 
 
Der Vorlage wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
 
TOP 4 – DS-VIII-25/06 
Satzung der Gemeinde Riedstadt über den Wochenmarkt 
 
Hierzu liegt eine neue Fassung vor. 
 
Der Vorlage wird mit 8 Ja-Stimmen und einer Enthaltung zugestimmt. 
 
 
TOP 5 – DS-VIII-26/06 
Wahlen von Mitgliedern der Verschwisterungskommission und der Betriebskommission 
„Abwasserbeseitigung und Energieerzeugung“ 
 
Günter Schork (CDU-Fraktion) stellt den Antrag, Frau Sergine Poehler aus dem Vorschlag 
für die Verschwisterungskommission zu streichen. 
 
Dem Änderungsantrag wird mit 5 Ja-Stimmen, einer Nein-Stimme und 3 Enthaltungen 
zugestimmt. 
 
Der so geänderten Vorlage wird mit 8 Ja-Stimmen und einer Nein-Stimme 
zugestimmt. 
 
 



6. Seite 
 

zur Sitzungsniederschrift der Sitzung des Haupt, Finanz- und Wirtschaftsschusses am 11. Juli 
2006 
 
TOP 6 – DS-VIII-27/06 
Wahl von Schiedspersonen für die Schiedsamtsbezirke Erfelden und Goddelau 
 
Günter Schork (CDU-Fraktion) beantragt getrennte Abstimmung der beiden Punkte des 
Antrags. 
 
Punkt 1 der Vorlage wird mit 5 Ja-Stimmen, einer Nein-Stimme und 3 
Enthaltungen zugestimmt. 
 
Punkt 2 der Vorlage wird mit 8 Ja-Stimme und einer Enthaltung zugestimmt. 
 
 
TOP 7 – DS-VII-28/06 
Prüfung der Jahresrechnung 2004 
 
Bernd Fraikin (CDU) fragt, wie hoch der Betrag zu Punkt 14.2.12 auf Seite 45 ist. Dort ist 
von „erheblichen Umfang“ die Rede. 
 
Zudem möchte er wissen, was genau unter dem Punkt 14.2.9, 3. Absatz auf der Seite 43 
gemeint ist. 
 
Die Antworten auf die Fragen werden für die Gemeindevertretersitzung am 11. Juli zugesagt. 
 
Dr. Andreas Grafenstein fragt nach einer detaillierten Aufstellung über erfolgte Vergaben. 
Der Bürgermeister erläutert, dass eine solche Aufstellung zu erstellen nicht möglich sei. Die 
Vergaberichtlinien sollen Herrn Dr. Grafenstein zur Verfügung gestellt werden.  
 
Der Vorlage wird mit 5 Ja-Stimmen und 4 Enthaltungen zugestimmt. 
 
 
 
TOP 8 – DS-VIII-28/06 
Jahresabschluss 2004 des Eigenbetriebes „Abwasserbeseitigung und Energieerzeugung“ 
hier: Lage- und Prüfbericht 
 
Günter Schork bittet darum, die Jahresabschlüsse des Vorjahres immer mit dem Haushalt des 
Folgejahres vorzulegen. Hierzu gibt es bereits eine entsprechende Vereinbarung. 
 
Er weist darauf hin, dass der letzte Satz der Seite 3 des Lageberichts unverständlich ist. Hier 
fehlt wohl ein Teil des Textes. 
 
Peter Selle (WIR-Fraktion) weist auf Seite 14 hin: Dort ist aufgeführt, dass es keinen 
Nachweis über die Versicherung der Zentralkläranlage gibt. Er bittet um Prüfung. 
 
Der Vorlage wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
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TOP 9 – DS-VIII-3006 
Eigenbetrieb „Abwasserbeseitigung und Energieerzeugung“ 
hier: Bestellung eines Abschlussprüfers für den Jahresabschluss 2005 
 
Der Vorlage wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
 
TOP 10 – DS-VIII-31/06 
Umorganisation in der Verwaltung im Rahmen des Projektes „Doppik“ 
hier: 1. Änderung des Stellenplanes 2006 
 
Hans-Dieter Bock (GLR-Fraktion) kündigt einen Änderungsantrag an. 
 
Über die Vorlage wird nicht abgestimmt. 
 
 
TOP 11.1. – DS-VIII-32/06 
Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Ausgaben nach § 100 HGO 
hier: Sicherheitsdienst bei der Fußball-WM-Übertragung 
 
Der Vorlage wird mit 8 Ja-Stimmen und einer Nein-Stimme zugestimmt. 
 
 
TOP 11.2. – DS-VIII-33/06 
Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Ausgaben nach § 100 HOG 
hier: Umsatzsteuernachzahlung für 2005 
 
Der Vorlage wird mit 8 Ja-Stimmen und einer Enthaltung zugestimmt. 
 
 
TOP 11.3. – DS-VIII-34/06 
Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Ausgaben nach § 100 HOG 
hier: Erwerb des ehemaligen Edeka-Marktes Erfelden 
 
Der Vorlage wird mit 5 Ja-Stimmen und 4 Nein-Stimmen zugestimmt. 
 
 
TOP 11.4. – DS-VIII-35/06 
Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Ausgaben nach § 100 HOG 
hier: Globalkalkulation für den Kanalanschluss- und Kläranlagenbeitrag 
 
Der Vorlage wird mit 8 Ja-Stimmen und 1 Nein-Stimme zugestimmt. 
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TOP 12.1. – DS-VIII-36/06 
Antrag der WIR-Fraktion zur Gefahrenabwehr innerhalb des Ortsteils Goddelau 
 
Der Antrag wurde im Umwelt-, Bau- und Verkehrsausschuss vom Antragsteller 
zurückgezogen. 
 
 
TOP 12.2 – DS-VIII-37/06 
Prüfantrag der FDP-Antrag zum Modell einer „Bürger-Solaranlage“ 
 
Dem Antrag  wird mit 9 Ja-Stimmen einstimmig zugestimmt. 
 
 
 
TOP 5 Anfragen 
 
Günter Schork (CDU-Fraktion) erkundigt sich nach dem Preis des Verkehrsgutachtens für die 
Ortsmitte Goddelau. Der Bürgermeister berichtet, dass der Preis etwa 7.000,-- € betrug. 
 
Günter Schork (CDU-Fraktion) fragt nach, warum der Haushalt der Stiftung „Soziale 
Gemeinschaft“ der Gemeindevertretung nicht mehr vorgelegt wird. Der Bürgermeister sagt 
Klärung zu. 
 
Herr Schork bittet darum, sicherzustellen, dass die Schwimmbadkassiererinnen und –kassierer 
über die Ehrenamtscard informiert werden. Ihm ist ein Fall bekannt, bei dem diese 
Information offensichtlich nicht vorlag. Der Bürgermeister sagt dies zu. 
 
Außerdem weist Herr Schork auf den Vertrag mit dem Kreis bezüglich der Übergabe der 
VHS hin. Aus der Sicht des Bürgermeisters ist der Verstoß gegen diese Vereinbarung jedoch 
nicht justitiabel. 
 
Die Vorsitzende, Rita Schmiele, schließt die Sitzung des Haupt-, Finanz- und 
Wirtschaftsausschusses um 22.10 Uhr. 
 
Riedstadt, den 25. Juli 2006  
 
 
 
 
(Vorsitzende)         (Schriftführerin) 
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